

**DISCURSO DE APERTURA DEL 22º PERÍODO DE SESIONES DEL FORO
PERMANENTE PARA LAS CUESTIONES INDÍGENAS
SR. DARIO MEJIA MONTALVO, PRESIDENTE**

Nueva York, 17 de abril de 2023

*Su Excelencia **António Guterres***, Secretario General de las Naciones Unidas;

*Su Excelencia **Csaba Kőrösi***, Presidente del 77º período de sesiones de la Asamblea General;

*Su Excelencia **Gustavo Petro Urrego***, Presidente de la República de Colombia;

*Su Excelencia **Lachezara Stoeva***, Presidente del Consejo Económico y Social;

*Sr. **Li Junhua***, Secretario General Adjunto del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales;

*Su Excelencia **Deb Haaland***, Secretaria del Interior de los Estados Unidos de América

Distinguidas y distinguidos miembros del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas,

Distinguidos ancianos y delegados, hermanas y hermanos indígenas,

Excelencias,

Señoras y Señores,

En los Pueblos Indígenas de la amazonia, al lugar donde se reúnen los ancianos y las comunidades de uno o varios Pueblos, le llaman Maloka, que significa, “la casa grande”.

Excelencias, autoridades de la ONU, gracias por recibirnos aquí en su Maloka. Gracias Sr. Secretario General por acudir personalmente a este periodo de sesiones, estoy esperanzado que repita en las sesiones futuras.

Quisiera comenzar reconociendo respetuosamente al Pueblo Ancestral de estos territorios donde nos reunimos: la Liga de las Seis Naciones de los Haudenosaunee. Agradezco las palabras de Tadodaho Sid Hill, Jefe de la Nación Onondaga.

También saludo a las mujeres indígenas y honrarlas en todos sus roles, por su valentía y fortaleza en un entorno de riesgo que aumenta de manera notable.

La carta de las Naciones Unidas inicia con la expresión “Nosotros los Pueblos”, sin embargo, en la estructura de las Naciones Unidas, no todos los pueblos tienen el mismo estatus para dialogar y aportar frente a los enormes retos que tiene la humanidad.

A los Pueblos Indígenas les ha tocado una ardua lucha para llegar hasta este lugar. Aún hace falta mucho.

Rindo homenaje a nuestros ancestros lejanos y cercanos por su lucha. A quienes nos antecedieron en este camino – veo por acá a varios – quienes con su firmeza lograron abrir las puertas de las Naciones Unidas. También rindo homenaje a muchos líderes y líderes de los Pueblos Indígenas y aliados que han perdido su vida defendiendo a sus pueblos y territorios.

Este Foro les pertenece. Y a los más de 476 millones de personas Indígenas en el mundo, que representan el 6.2% de la población global.

Este Foro Permanente es la plataforma de la ONU donde participan los pueblos representados por los Estados conjuntamente con los Pueblos Indígenas que siempre se han reservado el derecho a tener su propia voz. Es la reunión más grande de la diversidad cultural y política del mundo. La reunión más grande entre pueblos.

Es para mí un gran placer darles la bienvenida hoy aquí a todas y todos ustedes, procedentes tanto de las cinco regiones oficiales de la ONU como de las siete regiones socioculturales de los Pueblos Indígenas del mundo.

El tema principal de este período de sesiones del Foro es *"Pueblos Indígenas, salud humana, salud del planeta y territorial y cambio climático: un enfoque basado en los derechos"*.

Como muchos, ya sea en la individualidad o en colectivo, los Pueblos Indígenas también se plantean las preguntas recurrentes de estos tiempos. ¿Qué nos está pasando y cuáles serán los retos y realidades que enfrentarán nuestros descendientes?

Para ir al centro de los asuntos críticos actuales, nos tenemos que preguntar ¿Cuál es nuestra misión en este mundo? En la mayoría de los Pueblos Indígenas las respuestas vienen desde sus sistemas de valores y conocimientos. Coinciden en que la misión de los Pueblos Indígenas es cuidar del territorio, entendido más allá de una perspectiva antropocéntrica. El territorio como sujeto de derechos y espacio vital.

Este es un momento apropiado para cuestionarnos si estamos saludables como sociedad global sino hemos sido capaces de entender que dos guerras mundiales y los múltiples conflictos localizados solo dejan despojos y que nos matan como humanidad.

Las actuales generaciones no tenemos una idea colectiva de justicia. Si la tuviéramos, no permitiríamos que más de 811 millones de personas padecieran hambre y que otra cifra igual o peor estén en la pobreza absoluta. Más de 100 millones de personas han sido forzadas a dejar sus lugares.

Todas estas realidades también nos invitan a controvertir qué tan saludables son las acciones de solución que se están formulando en los escenarios internacionales y nacionales.

En este Foro escucharemos de viva voz, que lo que sucede en las cordilleras y nevados afecta a la selva, y lo que pasa a los océanos afecta los desiertos, y así, que la relación entre ríos, glaciares, sabanas y entres todos los territorios está siendo gravemente afectada con los acelerados cambios del ciclo del agua, que comúnmente nombramos como cambio climático.

Los cambios en el ciclo del agua, en algunos momentos se expresa con fuerza y provoca grandes inundaciones en vastas regiones de África, Asia, Américas, mientras en otros momentos se ausenta y la sequía acaba con cultivos y animales en vastas regiones del mundo. También escucharemos sobre los cambios en el manto de nieve en el ártico y sus enormes consecuencias negativas.

Se trata de situaciones que están forzando a la madre tierra a cambiar su principal lenguaje. No olvidemos que el clima es el lenguaje con el cual la madre tierra le ha enseñado a los pájaros a recorrer sus caminos de extremo a extremo y a los humanos nos ha enseñado cuando sembrar y cuando cosechar, cuando abrigarse y cuando no. El clima es el lenguaje de la vida.

Por eso, se nos hace incomprendible que algunas medidas frente a las actuales crisis climáticas estén pensadas para proteger unos ecosistemas y no a otros, estas medidas pueden resultar en mayor segmentación de los Pueblos Indígenas, a la postre, en acción con daño.

Es los escenarios internacionales es común la expresión no dejar a nadie atrás. Pero acaso los van adelante están trazando la ruta correcta. Ya vemos que las evidencias dicen que no.

Hasta ahora, la mayoría de las respuestas a nuestros problemas vienen del mismo lugar donde se ha causado: el mercado y el desconocimiento a la diversidad. Hasta ahora no se reconoce a los sistemas de conocimiento que han conservado la diversidad biológica y las esponjas que aún absorben la contaminación global

Les propongo que en adelante el enfoque sea no dejar a nadie por fuera de los espacios de toma de decisiones. Los Pueblos Indígenas están dispuestos a estar en la mesa, a aportar soluciones, no para seguir teorías, ni para disfrazar ideologías con las vestimentas de la ciencia, si no para aportar con sus propios paradigmas, experiencias y derechos.

Ahora bien, en muchos escenarios globales, ya es común escuchar sobre las contribuciones de los Pueblos Indígenas. Eso es bueno. Incluso, recientemente un miembro del panel intergubernamental de expertos sobre cambio climático, reconoció que los sistemas de conocimientos de los Pueblos Indígenas no necesitan ser validados, comparados o interpretados por la ciencia occidental; porque dichos sistemas entienden las crisis actuales y aportan soluciones efectivas para la gobernanza global de las crisis.

Pero queridos hermanos y hermanas, ninguna contribución es real ni sostenible sino se reconocen los Derechos de los Pueblos Indígenas a sus territorios, tierras y recursos, a consolidar sus sistemas de gobiernos y a mantener y fortalecer sus culturas.

El Reconocimiento de contribuciones sin planes para implementar Derechos, es retórica y un camino seguro a ponerle un nuevo color al colonialismo.

Las metas globales en materia de cambio climático y biodiversidad no son posibles de cumplir sin contar con la participación real y efectiva de los Pueblos Indígenas.

Las políticas de transición energética profundizan injusticias epistemológicas, política y económica, sino se toma en cuenta a los Pueblos Indígenas desde el inicio, pues sus territorios están en el centro de esta discusión.

En definitiva, es hora que los que los Estados y las entidades de la ONU impriman una cuota efectiva de acciones y practicas detrás de sus palabras, para garantizar que los Pueblos Indígenas participen a través de los representantes elegidos por ellos mismos en las decisiones que afectan a nuestro planeta, en igual nivel con los Estados.

Una acción climática urgente es detener la persecución, homicidios y criminalización de hermanas y hermanos Indígenas por defender sus derechos humanos y los de la naturaleza. Esto sumado a la necesidad de acción oportuna de

los sistemas de justicia, así como una pronta comprensión de los medios de comunicación para que no sigan aumentando el estigma en contra de muchos líderes Indígenas.

También es urgente una acción internacional en favor de la población indígena migrante. Hermana **Deb Haaland**, gracias por estar aca. Le pido encarecidamente que desde su gestión, sea usted la madrina de los miles de indígenas migrantes y abogue por ellos.

Sin duda, es necesario apoyar a las instituciones de los Pueblos Indígenas, incluido el apoyo financiero directo.

La participación de los Pueblos Indígenas es fundamental también en la resolución de conflictos y la consolidación de la paz. Tal como se quiere afianzar en el caso de mi propio país.

Aprovecho para agradecer al Gobierno de Colombia, por habernos acogido recientemente en la reunión preparativa de este Foro. Gracias señor presidente Gustavo Petro por aceptar nuestra invitación de estar acá el día de hoy.

El trabajo será arduo en las próximas dos semanas, como lo ha sido durante estos 21 años.

Les invito a tomar nota de la agenda y participar activamente en todos los puntos.

Adicionalmente, el jueves 20 de abril en la tarde se realizará la audiencia interactiva con la presidencia de la Asamblea general, en el marco del proceso para encontrar las posibles medidas que fortalezcan y mejoren la participación de representantes e instituciones de los Pueblos Indígenas en las reuniones de los órganos competentes de las Naciones Unidas. Esperamos con mucho interés conocer los resultados de esta reunión y que finalmente se transforme en la base de un proyecto que la Asamblea apruebe en su siguiente período de sesiones.

Mañana martes 18 de abril tendremos una actividad cultural de bienvenida. Gracias a The Shed y a la Fundación Cartier por organizarla. También gracias a todos los aliados de los Pueblos Indígenas que apoyan las distintas actividades alrededor del Foro.

Gracias al equipo de la Unidad de Pueblos Indígenas y Desarrollo - Secretaría del Foro Permanente, División de Desarrollo Social Inclusivo, que ha trabajado incansablemente preparando esta sesión.

Gracias a los representantes de las organizaciones de los Pueblos Indígenas, a los miembros del Grupo de Apoyo Interinstitucional sobre Cuestiones Indígenas y a los gobiernos que, igualmente, han hecho su parte para apoyar la implementación de las recomendaciones del Foro Permanente, así como de la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas.

Gracias a los miembros del Foro Permanente por haberme designación como presidente del presente periodo.

Muchas Gracias

Muy amables por haberme escuchado